

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:

—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes. \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290

APARTADO DE CORREOS N.º 50

Dirección telegráfica: TRIBUNA

La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Domingo 4 de Julio de 1909

N.º 84

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

—Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales—

DEPOSITO GENERAL DE:

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MODICOS
Se garantizan las obras

Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granderos
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma

Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa

Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico

Apartado 233

Teléfono 314

Propietario y Administrador

Justino Alvarez García

COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándose por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, £ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 35

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Pirie, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Cerveza Negra

Marca Estrella

TRAUBE

Lager Bier

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balaustradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO = 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirie.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

La Iglesia Católica contra el Jimenismo impío

Si la expresión de los juicios temerarios, cuando éstos descansan sobre una perversa malicia, revelan una lamentable pequeñez de espíritu; la obstinación terca en sostener esos juicios atrevidos, acusa un ánimo abyecto creado para todas las bajezas y maldades.

Cuando el hombre comete un error, y por ello se le llama a la razón, si no reconoce su falta, si es incapaz de guardar acatamientos a la justicia que lo censura, es sencillamente ese hombre, un rebelde malvado.

De estos rebeldes malvados, para quienes no hay más razón que sus caprichos, ni más justicia que las imposiciones de su conciencia oscura, se hacen los siervos de la cadena y del presidio. Porque los criminales ensobrecidos, si que se obedecan en sus antojos. Ante ellos flora la madre por la vida de sus hijos, y ellos, sin embargo, descargan la asesina puñalada; ante ellos, los hijos claman por la existencia de sus padres, y ellos, desoyendo esos bendecidos clamores, dejan caer el golpe mortal sobre el corazón de sus víctimas. Sí, entre el difamador y calumniador y el asesino, cuyas pupilas no ven sino el rojo de la sangre que hierve, no hay diferencia alguna.

Ambos son igualmente peligrosos, cuando de ellos está pendiente la honra ó la vida de sus semejantes; aquellos, si ejercen cargos sociales, como el del periodista, á cuyo capricho está expuesta la dignidad de las gentes. El periodista debe estar curado de pasiones y de mezquindades, porque sobre su conciencia pesa el sagrado apostolado de la justicia, de la verdad y de la razón. Si con limpieza de espíritu no puede ejercer ese divino ministerio, que abandone con valentía el altar ante el cual, él es una vergüenza viva y una ignominia escandalosa.

Si cuando la justicia le llama á cuentas, y él no asiste ante ella; si cuando la verdad le acusa, y él no se humilla ante sus reproches; si cuando la razón toca á las puertas de su conciencia, y él se oculta para no ser confundido por sus pecados, ¿qué hace entonces allí, dónde debe ser siempre y sobre todo, honrado para responder virilmente de sus actos?

El periodista que miente y sostiene sus mentiras, el periodista que calumnia y no le avergüenzan sus calumnias, el periodista que mancha reputaciones, y le agrada este oficio de deslenguado, no sólo es mal periodista, sino que es peor hombre, y constituye un peligro social. Sólo el matador vulgar, se vana gloria de sus crímenes. Sólo el asesino envilecido, cuando le presentan el cráneo de su víctima repleto con la sangre de ella, toma ese cráneo con sus manos agudas y frías, y apura aquella sangre con satisfacción salvaje.

Algunos de los escritores jimenistas han dado en la tarea capciosa de atacar al Clero Alemán, porque el Clero Alemán es el más eminente y virtuoso del clero nacional, se ha levantado en defensa de los altos intereses de la Iglesia, amenazados por las tendencias inmorales y sospechosas del partido jimenista. Y esos escritores, que persiguen al clero alemán con saña ruda, para desacreditarlo ante la conciencia religiosa del pueblo costarricense, no sólo lo llenan de infamia, sino, que dando curso á la maledicencia y al chisme, lo calumnian, con calumnia infamante y humilladora.

Se ha pedido á esos escritores audaces, razón de sus temerarias acusaciones, se ha apelado á la honorabilidad que se supone en ellos, para que fortifiquen sus cargos con hechos efectivos, para que descubran al asesino envenenador del Arzobispo Checa, y para que declaren cuales son los sacerdotes livianos, que con aquel asesino están desacreditando la institución católica de Costa Rica.

Esos escritores con un empeño rayano en impudicia, no han esclarecido sus cargos, sino, antes bien, han querido llevar á la inteligencia de los pueblos, sospechas y dudas tremendas para romper los vínculos de respeto y de simpatía que les une al ministro de su fe. Y lo que es peor,

han intentado llevar la discordia al seno de la Iglesia, tratando de sembrar odios y corajes en el ánimo del sacerdote nacional para lanzarlo contra los sacerdotes extranjeros.

Estamos presenciando algo que desprecia al país.

La Iglesia costarricense es de las más recomendadas ante el mundo católico, por sus profundas tendencias moralizadoras, por su levantado espíritu cristiano, por su riqueza de virtudes y por su consagración perseverante y absoluta á su ministerio religioso, consagración que la mantiene libre de pasiones mundanas. Los miembros del clero costarricense se distinguen por su arraigado espíritu de fraternidad, que los tiene unidos para el goce de las nobles satisfacciones del sacerdocio y para arrostrar las congojas y persecuciones que de cuando en cuando asedian á la Iglesia de Cristo. Jamás, la Iglesia costarricense ha dado el poco edificante espectáculo de agitarse en una lucha intestina de ambiciones egoístas.

Cuanto se diga en este sentido es sencillamente capcioso y es suponer muy bajos sentimientos en el sacerdote, y sobre todo en el sacerdote costarricense.

Nuestra Iglesia es reconocida como un verdadero santuario en que arden las aspiraciones generosas del cristianismo bien entendido. Ella representa con excelencia los principios altruistas y justicieros que profesa la República respecto al extranjero y al hombre superior. En Costa Rica podemos decir con orgullo pleno, que no se conoce al extranjero. Aquí encuentran hogar amable el proscripto y el hombre de actividad, y si por algo la Patria ocupa un puesto de honor en el sentimiento del mundo civilizado, es por su grandeza para tratar al caído y por su esplendidez para ofrecerse al inteligente y activo que desea poner en juego sus energías saludables y fecundas.

Nosotros tenemos que hacer al Clero nacional el honor de justificarlo por su grandeza para dar albergue al extraño y por su esplendidez para hacer justicia á los laboriosos é inteligentes.

El Clero nacional no ha perseguido si no un propósito brillante: el de constituir la Iglesia sobre columnas de oro para que en ella se rompan las tempestades mundanas y no sea vencida, sino vencedora siempre. Por eso, en el seno de la Iglesia, nunca se han hecho distinciones entre sacerdotes extranjeros y sacerdotes costarricenses. Si alguno que otro apóstol de Cristo lo ha hecho, es porque, aún quedan en él restos de las pasiones humanas.

No hay así sacerdote costarricense que no haya abierto alguna vez las puertas de su hogar santificado, al compañero extraño q' llamó á ellas para dar reposo á sus fatigas, y que no le haya invitado á su mesa frugal y que no le haya hecho justicia al hombre de talento y de virtudes. Allí está el Dr. Volio, en la digna y modesta parroquia de Alajuela, proclamando como una lección viviente, los sentimientos cristianos del Clero nacional; y á su lado podemos citarlos á todos, sin excluir á ninguno de ellos.

Sólo al jimenismo se le puede ocurrir, por insensatez, por ignorancia y por perversidad, que en el ánimo del sacerdote costarricense encuentren lugar los vicios y torpezas del egoísmo, ó que sea hijo de aberraciones envilecedoras, de envidias y de odios, de deseos perversos y de ambiciones oscuras. Allí están, por ejemplo, el Padre Othon Castro y el Padre Salazar, cuyos nombres resonaron cuando se trataba de elegir al Obispo que sustituyera á Monseñor Thiel, y digan los escritores del jimenismo si ellos saben, por ventura, que el desprecio, que el egoísmo, que el odio, que la ambición está royendo la conciencia de esos dos eminentes sacerdotes, porque fuera preferido el señor Stork! Nosotros le contestamos anticipadamente que aun cuando se atrevieran á decirlo, no habríamos de creerlo, por que nosotros vemos con qué infatigable entusiasmo, el Padre Othon, y el Padre Salazar, y el Padre Volio, y el Padre Va-

lenciano, y el Padre Calderón, y los dos hermanos Zúñiga, y todos los honorables y virtuosos sacerdotes costarricenses, colaboran con el Sr. Stork y los sacerdotes alemanes, en la obra magna de la dignificación de la Iglesia costarricense. Y lo, hacen ellos hipócritamente?

Los escritores del jimenismo nos dirían que sí; pero nosotros le contestamos con antelación, que no! Si alguna virtud tiene en alto grado el sacerdote costarricense es la de la franqueza en sus actos.

Sólo el Jimenismo que se distingue por sus fuertes impulsos disociadores, ha podido creer que imponiéndose la ruina tarea de difamar y de calumniar á los sacerdotes alemanes, lograría dispersar ese hogar religioso que se llama la Iglesia costarricense.

Sólo á los escritores jimenistas se les podía ocurrir que con su majadería é intransigencia en lanzar infamias y calumnias, conseguiría comprometer en una lucha de iniquas y de soberbias á nuestro Clero. Ignoran los escritores del Jimenismo que el insultador siempre se rebaja para que se eleve su víctima. E ignora también que todos los sacerdotes costarricenses, por su natural inclinación al bien y á la justicia, no habrían de hacerse eco de esos ataques vulgares á sus compañeros, los sacerdotes alemanes, para quienes los nuestros guardan estimas incondicionales y respetos sinceros por su acendrada religiosidad, por su abnegación edificante, por sus virtudes y por su sabiduría.

Hemos de creer sin temor á equivocarnos, que los sacerdotes jimenistas, Padre Umaña, Padre Quesada, Padre Mayorga y Padre Zavaleta, tampoco consentirían que se infiera ofensa á sus hermanos, por que ellos, antes que jimenistas, tienen que ser honrados, y si hoy están equivocados en sus juicios políticos, no deben equivocarse nunca en su misión sagrada que les exige deponer con abnegación sus resentimientos íntimos para no alterar la integridad ni oscurecer el esplendor de la Iglesia. Si todos ellos son como el Padre Zavaleta, que ha confundido á sus amigos políticos para no faltar á su profesión de fe que le obliga á hacer siempre justicia y á honrar en toda ocasión á la verdad, habrán de rebelarse contra las infamias y calumnias con que el Jimenismo acusa á los sacerdotes que no les son afectos. Nosotros no aceptamos, como sí lo acepta el Jimenismo, que los Padres Umaña, Quesada, Zavaleta y Mayorga, sean esclavos de inclinaciones indignas, siervos del egoísmo y de la soberbia rebelde, para que consentan en que al amparo de su autoridad sacerdotal, el jimenismo esté fraguando la destrucción de la Iglesia; para que calumnie y difame á aquellos mismos con quienes—así son de ocultos los designios providenciales—tengan ellos, por que prevaleza en Costa Rica los enemigos del sacerdote y del templo, que cerrar sus alberques, que cubriese con la tela del peregrino, para ir por el sendero del destierro á buscar un hogar extraño en donde se les acocja como á hermanos y no como á extranjeros.

No, esos cuatro sacerdotes jimenistas pueden haberse extraviado en sus juicios políticos, pero no deben de ser sordos á su conciencia religiosa, que les invita á juzgar la conducta de los escritores jimenistas, ante la justicia de Dios y bajo las claridades del Evangelio. Este Código no se equivoca nunca, aquel Juez es inexcusable, y ellos, que no son malvados, reconocerán al cabo la malicia y perfidia de los enemigos protervos y ciegos de la Iglesia y volverán al seno de los suyos á dar la gran batalla contra los jimenistas pervertidores de la fé católica del pueblo costarricense; la gran batalla, en que están comprometidos los sacerdotes más eminentes é ilustres del Clero Nacional.

Ignorancia ó malicia?

RÉPLICA

Algunas observaciones al señor

Presbítero don Yanuario Quesada

Hace algunos días ha circulado en la Capital, y suponemos que también en los

pueblos de la República, una hoja firmada así, de propaganda política con q' el Pbo. Yanuario Quesada, dirige á nuestros ciudadanos, en defensa del Licenciado don Ricardo Jiménez, candidato para futuro Presidente.

El título es sugestivo, fascinador, rimbombante, pero...; cuánto apenas nubes ante la lectura de semejante escrito! Con altivez y nobleza cree el Padre Quesada exponer sus ideas en pro del candidato que defiende; mas en ellas encuentro un desengaño para mí, que tenía un concepto más elevado del referido Padre.

He meditado detenidamente el contenido de la hoja, y... confiésole con franqueza, séame permitido hacerlo, allí no veo, en ella no se descubre, sino ignorancia que no debe poseer como sacerdote, desconocimiento de las nociones fundamentales en materia religiosa, ó una voluntad perversa. Probemos estos asertos: *Heretgia y falsa religiosidad del Civilismo*: tal es la proposición que sienta, para presentar al Jefe del Partido Civil como enemigo de la Religión. La claridad es siempre necesaria en la exposición de una tesis, procediendo por partes, tal vez logremos esclarecer más el pensamiento capital. ¿Qué es heretgia, Padre Quesada? ¿Qué verdades niega el Partido Civil, de aquellas que reúnen las condiciones necesarias para que, no prestándoles asentimiento, pueda uno ser llamado herege? ¿Qué juicio erróneo del entendimiento contra las enseñanzas de la fé unido con pertinencia en la voluntad, advierte Ud. en el Civilismo? Puntualice sus acusaciones, concrete sus cargos, porque no basta escribir: y si gratuitamente afirma, su buen sentido, y la buena lógica, me autorizan para gratuitamente negar.

Cómo ha podido Ud. echar en olvido aquel principio común: *facta non admittunt nisi probentur*?; pues mientras no manifieste las heregias del Civilismo, contestando satisfactoria y teológicamente á este reto, tengo motivo para suponer y ensoriarlo en la primera parte del dilema arriba presentado. No son pertinaces los civilistas en sus errores? La voluntad no está obstinada? Luego, arroja Ud. ante la Nación entera, una calumnia infame contra el Partido Civil, en cuyo caso acójome á la voluntad pervertida; y vuelvo á mi pregunta: ¿es ignorancia ó malicia? Duros son estos términos, no lo desconozco, pero á quién afirma le incumba la obligación de probar; no es verdad? Que un hombre sin conciencia, sin dignidad, cegado por un fanatismo político, calumnie, es lamentable, pero se concibe; que lo haga un Presbítero... estoy leyendo la palabra heretgia y me resisto á creer que haya sido estampada por Ud., la admito porque tiene su firma. Yo le ruego con todo encarecimiento, con verdadero interés, que exponga las heregias que el Civilismo entraña, garantizándole que le restará un soldado—muchos soldados—de los que militan en sus filas; y engañados, y vengados pronto, las pruebas de las heregias civilistas, porque seguramente contribuirán, y no poco, á sumar prosélitos á don Ricardo Jiménez.

2o. *Heretgia y falsa religiosidad del Civilismo*. Otra te pego. Padre Quesada, ha visto Ud. algún herege, en el propio sentido de la palabra, en su acepción formal, que tenga verdadera religiosidad? Dicen allá los españoles que dos abardas no le sientan bien á un burro; y, ó poco comprendo yo, ó bien creo que siendo para Ud. herege el Partido Civil, sobraría ya la falsa religiosidad; pero, acaso necesitaba Ud. estas palabras para llenar la línea. ¿Qué responde á su hermano en el sacerdocio, el Canónigo P. Rosendo Valenciano, quien conoce á Rafael Yglesias, Jefe del menguado (ya lo sabemos) Civilismo, como Ud. dice y asegura de él, que es creyente, que jamás ni en el Gobierno, ni en su vida privada ha hecho gala de impiedad ó hostilidad al criterio católico, ni ha blasfemado de la Religión? ¿Cómo se compaña esto con la heretgia y falsa religiosidad?

Mantengámonos en el terreno de las ideas, no voy á analizar los hechos alegados por Ud. en su hoja volante, todo se andará, primero Dios; por ahora me concreto á los títulos que la encabezan, de cuya veracidad dudo, y me permito suplirle, y espero de su bondad, sea indul-

gente con migo, abriéndome los ojos para ver y convencirme de la falsa religiosidad del Civilismo. Si á esto no llegare Ud., me persuadiré que existen las mismas razones para esta afirmación que para tildarle de herege. Por algo se dice que en la pendiente del mal todo estriba en dar el primer paso; así lo comprueban los hechos, y como el error tiene su lógica, siendo herege el Civilismo, forzosamente se sigue.

3. Los sacerdotes digno y honrados proclaman la Candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez. Qué es esto Padre Quesada? Como ha podido Ud. estampar esas palabras? ¿Qué concepto tiene Ud. de los sacerdotes que patrocinan la causa del Civilismo? ¿Todos son indignos y sin honra? ¿Qué idea se van á formar los fieles de los sacerdotes Civilistas? ¿También son herejes y profesan falsa religiosidad? ¿Negará Ud. que el noventa por ciento, ó las tres cuartas partes, por lo menos, son Civilistas? ¿No les contempla en el campo de la lucha defendiendo el Partido Civil?—y esa mayoría abrumadora,—es indigna y sin honor? ¿A dónde vamos por ahí?

Venid, hermanos en el sacerdocio, y postrados á los pies del Padre Quesada, entonemos el miserere y aprendamos dignidad y honradez; porque, ya lo sabéis, los sacerdotes dignos y honrados proclaman la candidatura del señor Jiménez. Pero no, yo creo que tan ilustrado Padre no pensó lo que escribía; él no ha querido injuriar, y en cumplimiento de vuestros deberes sacerdotales, dispensable y rogad por él.

Más, si los jimenistas no temen las excomuniones, porque ni el Romano Pontífice ni el sabio Prelado que con tanta prudencia rige nuestra Diócesis las han impuesto, creerá el Padre Quesada que á los sacerdotes ó fieles del Civilismo les intimiden y amilanen las heregias y falsas religiosidades que él lanza y atribuye al Partido Civil? Herejes, repetimos, número tan asombroso de Sacerdotes que patrocinan, defienden y amparan al Civilismo? Padre Quesada; si lejos de nuestra República, en Europa por ejemplo, se agita la cuestión política, y á Ud. le manifestaran la división ó desavenencia reinante en el Clero, asegurándole que el noventa por ciento de los sacerdotes, abogan por un candidato, y sólo diez optan por otro—¿dónde se inclinaria Ud? Qué dice una razón serena, estudiando la cuestión fría, tranquila é imparcialmente? No viene á su memoria que si entre los doce Apostoles hubo uno que prevaricó, fatalmente engañado, que no supo corresponder al Divino Maestro, no obstante los beneficios que de El había recibido, entre cien sacerdotes que no ven la luz que irradiaba la persona de Jesús, puede haber también diez Sacerdotes, seducidos, obsecados, que abandonan el verdadero camino, cuyos móviles para esta determinación nos son desconocidos, pero que no debemos aprobar?

No insistiré más en el asunto, me he limitado únicamente á exponer las dudas que abrigo en contra de las informaciones con que el Sr. Presbítero D. Ynarrino Quesada encabeza su hoja política: no descenderé á personalidades, indignas de la buena educación, y mucho más repulsivas entre Sacerdotes hermanos. Que el vulgo, de ellas se sirva, á falta de lógica, empleando falaces modismos, que hieren la caridad cristiana, debilitan ó rompen los vínculos de la familia, y llevan la discordia á los hogares, hecho es que reconozco y deploro.

Yo pido luz para mi inteligencia, en el intrincado laberinto de la presente cuestión política, que actualmente con tanto furor se agita en el seno de nuestra República; pido á un Sacerdote de vasta y reconocida ilustración, argumentos convincentes, razones demostrativas: 1.º—de las heregias del Civilismo. 2.º—de la falsa religiosidad—y 3.º—que los sacerdotes que apoyan la candidatura de don Rafael Yglesias, contrariar á la de don Ricardo Jiménez, no tienen dignidad ni honor.

El Padre don Ynarrino Quesada tiene la palabra.

Un moralista joven.

LA MEMORIA DE Bernardo Augusto Thiel

Ultrajada por el jimenismo

Ante el ultraje que «La Prensa Libre» órgano del partido jimenista quiere inferir á la memoria veneranda del Ilustrísimo Señor Obispo Thiel, haciéndole cómplice en el asesinato de un Arzobispo ecuatoriano, nosotros, ciudadanos católicos, no podemos permanecer indiferentes.

Por eso protestamos con toda nuestra energía, contra tamaño atentado de un partido que usa de toda clase de armas, por más que sean vedadas.

Santa Gertrudis de Grecia, Junio 27 de 1909.

- Baltazar Quesada
Isaías Rojas
Emilio Rojas
José Bolaños A.
Crescencio Brenes
José Bolaños R.
Juan Mora
Jerónimo Rojas
Francisco Viquez
Rafael Rojas
Arcadio Ulate
Pedro Avila
Eloy Solís
José Luis Barrientos
Hermínio Rojas
José Castro
José Bolaños
Benjamín Solís
Faustino Quesada
Rafael Brenes
Gregorio Brenes
José Jiménez V.
Lorenzo Barrantes V.
Rubén Viquez
José Alfaro R.
José Barrantes V.
Eduardo Brenes
Adriano Araya
Nicolás Barrantes
Pedro Arias C.
Juan Alfaro
José Luis Barrientos
Samuel Brenes
Rafael Viquez
Tomás Alfaro
David Alfaro
Catalino Alfaro
Ponciano Barquero
Domingo González
Mercedes Valverde
Ramón Barrantes A.
Rafael Moreira
Indalecio Esquivel
Maximino Rodríguez
Leonardo Esquivel
Macedonio Barrantes S.
José Molina B.
Baltazar Barrantes
Rodolfo González
Abelardo Hidalgo
Cirilo Barrantes
Rafael Molina B.
Trinidad Morera
Maximino Alfaro
Rosa Sánchez
Atanasio Moreira
Cirilo Arias
Custodio Cruz
Rafael Alfaro
Vicente Hidalgo R.
Rafael M^o Rodríguez
Leopoldo Esquivel
Ricardo Barrantes V.
José Alfaro
Leopoldo Hidalgo
Victor Moreira
Antonio Monge
José Moreira
Casimiro González
José González

Un pueblo justiciero y agradecido

El pueblo de San Antonio de Belén, profundamente indignado, levanta su voz para protestar energicamente contra los insultos gratuitos que en el número 7,624 de La Republica del 20 del presente, se hacen al Dr. don José López Godínez, inspiradas por mezquinas y perversas pasiones poli-

ticas, con las que á menudo vienen á turbar la paz y á amargar nuestros hogares, entorpeciendo nuestras faenas agrícolas. Si, protestamos energicamente, por que nuestros sentimientos de honrados padres de familia, no permiten ni tolerar que cualquier aventurero político, porque dispone, por triste casualidad, de las columnas de un periódico, quieran llenar de oprobios y difamaciones á personas que como el Dr. López Godínez no merecen más que gratitud, respeto y cariño.

Si, vengán á nuestras playas hospitalarias todos los extranjeros que como él, hace más de veintidós años ha llevado á los hogares costarricenses la caridad, enjugando muchas lágrimas sin ostentaciones algunas. Vengán los españoles como el Doctor López Godínez, que en el lecho del dolor ha llevado y prodigado paternalmente el consuelo, el alivio y la curación, y ha salvado numerosas vidas costarricenses, que hoy le bendicen llenas de gratitud. Eso no puede hacerlo un politicastro mercenario.

Id á cada uno de los pueblos donde ha ejercido su profesión: San Ramón, Grecia, Puriscal y Paraiso, y todos—como nosotros—le quieren y le respetan por sus servicios, llenos de reconocimiento hacia él. Suplicamos á nuestro querido Doctor López Godínez, que desprecie á X. X., sin preocuparse en contestarle. Todo sabemos que la reputación de sus conocimientos médicos, como su cualidades de caballero magnánimo y bondadoso, están muy por encima de esas ofensas é injurias, y eso nos basta.

La salubridad pública bajo sus cuidados ha ganado notablemente. Ahí está la estadística que apenas acusa uno ó dos casos de mortalidad por mes, y algunos de ellos de otros Circuitos médicos;—no como falsamente asegura el anonimista X. X., que no baja de 60 á 70 por mes. Ya nos hubiéramos muerto todos.

Sirva al Doctor López Godínez esta justa y espontánea protesta que hacemos públicamente, como prueba del aprecio y profunda estimación que le tenemos.

- Manuel Zumbado Z., Francisco Pérez, Alejandro Zumbado A., Laurencio Rodríguez, Rafael Arce, Luis Aguero, Froilán Zumbado, Ismael González M., J. R. Montero, Patricio Arce, Belisario Rodríguez, Manuel Elizondo, Zacarias Zumbado, Gerardo Segura, Antolin Arce, Enrique Zumbado, Fortunato Trejos S., Emilio Moya, Paulino Balverde, Sabas Campos, Vicente Morera, Gabriel Zumbado, Antolin González, Hermógenes Granados, Eliceo Rodríguez, Ramón Rodríguez, Mateo Aguero, Paulino Venegas, Wenceslao Zumbado, Félix Zumbado, Ignacio Zumbado, Ezequiel Venegas, Augusto Zumbado, Jerónimo Murillo, Juan Arce, Timoteo Zumbado, Jesús González, Luis Arce, Reinaldo Chavarria, Antonio Barbosa, Pedro y Santiago Chavarria, Elias Gómez, Jesús Murillo, Pedro Peraza, Adelino Moya, Patricio Alvarez, Juan Ignacio Zumbado, Rafael Carballo, Juan Carballo, Leandro Murillo Alfaro, Luis Delgado, Fernando Delgado, Facundo Delgado, Joaquín González, Blas Arce, Juan González, Rafael Pérez, Francisco y Baltazar Zumbado, Alfredo Rodríguez, Agapito Rodríguez, José M. Zumbado, Francisco Bolaños, Rafael Murillo, Manuel González, Pio Fuentes, Maurilio Hernández, Maximiliano González, Maurilio Vázquez, Genaro Zumbado, Genaro Quesada, Arjimiro Chávez, Carlos Rodríguez, Filadelfo Rodríguez, Paulino Rodríguez, Moisés Rodríguez, Aquileo Hernandez, Francisco Ma. Chávez, Nicolás Alfaro, Leovijildo Alfaro, Natividad González P., Manuel González, Tomás Villalobos, Jesús González, Heliodoro Rodríguez, Benjamin Alfaro, Manuel Vega, Justo Villalobos, Salvador Villalobos, Juan R. Villalobos, Manuel Moreira y Cecilio Moreira, José Ma. Moreira, Napoleón Alvarez, Juan R. Arrieta, Selín Arrieta, Umberto Arrieta, Agustín Rodríguez, Agustín González, Nazario Villalobos, Bruno Rodríguez, Gerardo Rodríguez, Amado Sánchez E., Pedro Duarte, Ramón Oviedo, Genaro Chacón Benavides, Alejandro Rodríguez, Manuel Guerrero, Natividad Alfaro, Juan Bta. Segura, Tranquilino Campos, José Sáenz, Agustín Rodríguez Villalobos, Neftalí Campos, Pantaleón Cambronero, Florentino Zumbado, Demetrio Rodríguez, José Peraza, Pablo Rodríguez.

Por el honor de un sacerdote

En «La Hoja Popular» del 20 del corriente pretenden lastimar la honorabilidad de nuestro digno Cura don Meisás Salas, acusándolo de excomulgar á los jimenistas.

Como tal afirmación es de todo punto falsa, me permito, en honor del virtuoso sacerdote, hacer una aclaración del por

qué la prensa jimenista en su afán de calumniar, no ha vacilado ante un ministro de Dios, que toda vez ha sabido cumplir con sus deberes como tal y que hasta este momento no había tomado la más absoluta participación en la actual campaña política.

Con motivo de ya otra vez el mismo periódico haberlo acusado de paladín del Partido Civil, el Cura Salas usó de la Cátedra sagrada, para manifestar al pueblo que él no había tomado ninguna intervención en la contienda política y que ni lo pensaba hacer, pero que en el caso de hacerlo, no sería para favorecer á don Ricardo Jiménez á quien, por razón de ser enemigo declarado de la Iglesia, no podíamos los netos católicos patrocinar.

Bien, pues, se comprende que nuestro digno Cura no era civilista y mucho menos que excomulgara á los jimenistas y que lo único que ha hecho para ser víctima de los proverbiales insultos de la prensa jimenista no ha sido más que en cumplimiento de su deber como sacerdote celoso, manifestar la inconveniencia de favorecer con nuestros votos á un hombre que ha negado á Dios y ultrajado nuestra sacrosanta religión.

Creo quedará una vez más la afición á la calumnia que la prensa jimenista tiene y librada también la reputación de nuestro querido Cura.

CASTO MERRILLO RODRIGUEZ.
Poás, 24 de junio de 1909.

El Desbande del Jimenismo

Derrota vergonzosa del Olimpo

Conste que yo, Herminio Quirós, protesto de la firma que di por el partido jimenista, y me adhiero al Gran Partido Civil, que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

Rio Segundo 28 de Junio 1909
Herminio Quirós

Testigos:
Ricardo Barrantes R. Nestor Alfaro

Me han asegurado que los jimenistas me hacen figurar en sus filas. En vista de tal procedimiento, hago constar: que simpatizo con el Partido Civil, y que daré mi voto por don Rafael Yglesias Castro, por ser este señor el que mas bien hizo á los pueblos y el que mas garantías promete á los hijos del trabajo; además este señor, respeta nuestras creencias y recomienda que se predique la verdad, y no los insultos, causa de tanta sangre derramada á cargo de los embaucadores que empujan á los hijos del pueblo para que engañados sacrifiquen sus vidas, sin que mas tarde merezcan que se acuerden de ellos.

Esteban Blanco
Testigos:
F. Patrocinio Rodríguez, Cosme Salazar H.

Nos adherimos de nuestra espontánea voluntad al Partido Civil que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro, por ser dicho partido el salvaguarda de los intereses nacionales y religiosos, puestos en peligro por el ambicioso é impío Jimenismo.

Monte Redondo, Aserri, Junio de 1909.
Juan Alvarado
Rafael Lobo

Testigo:
Lino Vargas S.

He visto con sorpresa que me hacen aparecer en las filas del Jimenismo de este pueblo, y como yo no he autorizado á nadie para tal cosa, protesto energicamente de tal abuso y permaneceré neutral. Daré mi voto por la persona que dé mas garantías al pueblo y que respete más efectivamente nuestras creencias religiosas.

Rosario Villalobos.
Testigo:
Tobías Acuña.

San Pedro del Mojon, Junio 15 de 1909.

Yo, José Calderón I, habiendo dado mi firma por el Partido jimenista, en el lugar d-nominado «Las Juntas» y no convirtiéndome, pues dicho partido, no se ajusta á mis creencias religiosas, protesto de dicha firma y me adhiero al gran Partido Civil que proclama la Candidatura de don Rafael Yglesias Castro.

José Calderón.
Testigo: Rafael Méndez.
Palmares, junio 14 de 1909.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística
de Octavio Louiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, conguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Louiza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquinera y en donde está el establecimiento "EL CASINO" situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Le atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por **¢ 20.00** Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Descando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad,

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A ¢ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—**Rafael Paut.**

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.